قواعد: المبتدأ و الخبر و أنواعهما - سنـة اولـى ثانـوي
القاعدة:
أ- المبتدأ اسم مرفوع محكوم عليه بأمر، يقع في أول الجملة، و يسند إليه الخبر، فتتكون منهما جملة اسمية مفيدة.

المبتدأ نوعان:
-1 مبتدأ له خبر، و يرد اسما صريحا، أو مصدرًا مؤو ً لا.
-2 مبتدأ ليس له خبر، لكن له مرفوع يغني عن الخبر أي يسدُّ مسدَّه.
ولابد في هذه الحالة أن يعتمد المبتدأ على نفي أو استفهام.
ب- الخبر هو اللفظ الذي يكمل الجملة مع المبتدأ، و يتمم معناها الأساسي، بشرط أن يكون المبتدأ غير وصف.

أنواع الخبر:
-1 مفرد مرفوع بالضمة.
-2 جملة في محل رفع ( جملة فعلية، أو جملة اسمية.
-3 شبه جملة في محل رفع ( الظرف بنوعيه، أو الجار مع مجروره) و يشترط في الجملة التي تقع في محل الخبر
أن تشتمل على رابط يربطها بالمبتدأ.

أنواع الروابط:
الروابط أنواع كثيرة منها:
-1 الضمير و هو أصل الروابط.
-2 الإشارة إلى المبتدأ السابق.
-3 إعادة المبتدأ السابق، بقصد التفخيم أو التهويل أو التحقير.

أجوبة التصحيح الذاتي :
التمرين الأول:
المبتدأ ------------------- الخبر -------------------- نوع الخبر
-1 المؤمنون ------------ إخوٌة --------------------- مفرد
-2 البغي ---------------يصرع أهلَهُ ---------------- جملة فعلية
-2 الظلم -------------- مرتعُهُ وخيمٌ ---------------- جملة اسمية
-3 الظلمُ ------------من شيم النفوس ------------- شبه جملة (جار و مجرور(
-4 الحمدُ ----------------للهِ ----------------------- شبه جملة(جار و مجرور(
-5 السفرُ --------------يوم الخميس -------------- شبه جملة( ظرف زمان(
-5 العودُة ------------- ليلة السبت --------------- شبه جملة( ظرف زمان(

التمرين الثاني:
-1 أَنْ َتجَْتهِدَ في دُرُوسِكَ أَنَْفعُ َلكَ.
-2 أَحَافِ ٌ ظ الصَّدِي ُ ق العَهْدَ ؟
-3 الدَّهْرُ يومانِ: يومٌ لكَ و يومٌ عليكَ.
-4 اَلْحُرِيَّ ُ ة تِلْكَ ُامْنِيَ ُ ة الأَبْطالِ، و الإصلاحُ َذلِكَ مَقْصِدُ المُخْلِصِينَ.

التمرين الثالث:
-1 أنْ: حرف مصدري و نصب
تعفوا: فعل مضارع منصوب بأن و علامة نصبه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة.
الواو: ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل.
و المصدر المؤول من أن و ما بعدها في محل رفع مبتدأ.
والتقدير( عَْفوُ ُ كمْ(
أَقْرَبُ: خبر المبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة.
-2 الهمزة: حرف استفهام مبني على الفتح لا محل له من الإعراب.
راغِبٌ: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة.
أن َ ت: ضمير منفصل مبني على الفتح في محل رفع فاعل سَدَّ مسدَّ الخبر.
-3 ذو: مبتدأ مرفوع بالواو لأنه من الأسماء الخمسة، و هو مضاف.
العقل: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة.
« هو » يَ ْ شَقى: فعل مضارع مرفوع بالضمة و الفاعل ضمير مستتر تقديره
و الجملة الفعلية من الفعل و الفاعل (يشَقى) في محل رفع خبر المبتدأ( ذو العقل(
« هو » يَنعمُ: فعل مضارع مرفوع بالضمة الظاهرة، و الفاعل ضمير مستتر تقديره
و الجملة الفعلية من الفعل و الفاعل (ينعم) في محل رفع خبر المبتدأ( أخو الجهالة(.
الظلمُ: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة.
من: حرف جر
شِيَم: اسم مجرور بمن و علامة جره الكسرة الظاهرة و هو مضاف.
النفوسِ: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة.
و شبه الجملة(الجار و المجرور) في محل رفع خبر المبتدأ (الظلم(،
أنا : ضمير منفصل مبني على السكون في محل رفع مبتدأ.
في : حرف جر.
أُمَّةٍ: اسم مجرور بفي و علامة جره الكسرة الظاهرة.
و شبه الجملة(الجار و المجرور) في محل رفع خبر المبتدأ (أنا(.
-5 الجزائر: مبتدأ أول مرفوع بالضمة الظاهرة.
جبالها: مبتدأ ثان مرفوع بالضمة و هو مضاف.
و الهاء: ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة.
جميلٌ ة: خبر المبتدأ الثاني مرفوع بالضمة الظاهرة.
و الجملة الإسمية ( جبالها جميلة) في محل رفع خبر المبتدأ الأول.
-6 مصلحة: مبتدأ مرفوع بالضمة الظاهرة، و هو مضاف.
الأمةِ: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة.
فوق: ظرف مكان منصوب بالفتحة الظاهرة، و هو مضاف
مصلحةِ: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة، و هو مضاف.
الأفرادِ: مضاف إليه مجرور بالكسرة الظاهرة.
و شبه الجملة (فوق) في محل رفع خبر المبتدأ( مصلحة..(.
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